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记者调查

! 镜头回放

河水发黑发臭 居民苦不堪言
!""#年 $月 !!日，家住黄石路 %&'弄的居

民们联名向本报夏令热线投诉：附近机场河发黑
发臭。这条在上海市区地图上找不到的小河长

%""多米、宽不足 (米。记者在现场探访时看到，
河的一头被堵死，河面上漂浮着一团团黑色的粪
便。夏天蚊蝇成群，臭气熏天，居民不能开窗通风。
河边狭窄的小路坎坷不平，没有护栏和路灯，存在
安全隐患。

! 现场探访

死水已成活水 专人每日清理
)年过去了，如今的机场河已经不再黑臭。$

月 ("日，记者再次来到机场河探访，找到当年联
名投诉的居民。居民张先生说：“你们 !""#年报道
之后，马上就有人来治理。现在河水也变成活水
了，每天早上还有 !名专职人员会来清理河道，把
河面上的漂浮物清理掉。”居民陈先生则开心地

说：“现在味道几乎没有了，对我们也没有什么影
响了。”
如今，机场河边围起了护栏，河面上几乎看不

到漂浮物，河边也种上了树木。

! 热线追踪

河道环境改善 出现违法搭建
近年来，上海市委、市政府非常重视河道整治

工作，成效显著，其中最大手笔的自然是黄浦江和
苏州河。新世纪后开始的黄浦江两岸综合开发到
今年为止已满 %"年，从前江水黄中带黑、垃圾横
流、油污漂浮，如今核心水域两岸的造船厂、机械
厂、修船厂、毛纺厂、玻璃厂等轻重工业产业已搬
迁，江水水质明显改善，两岸风光旖旎，黄浦江成

了几乎每一个初到上海的外地人、外国人都要去
看一看的景致，光去年乘坐浦江游览船的游客就
达 (!"万人次。

而苏州河经过底泥清理等措施后也变得清
澈，黑臭不再，经过一座座苏州河桥时不必再掩鼻
快速通过，苏州河游览船也已扬帆开航。当然，也
不是所有河道都已清澈，尤其是郊区的一些河道
依然存在污染。
河道的环境改善了，新的烦恼也随之而来。现

在有不少居民反映个别河岸上搭起了违法建筑，
有的甚至阻塞河道。

今年“夏令热线”就接到不少类似的投诉。嘉
定区的张女士反映，徐行镇大石皮村 !'*号旁边
有在河道边违法搭建的现象。这条河道原本环境
不错，居民也从不将生活用水等污水排入河道。河
水清澈，环境优美，就有居民在河道边违法搭建，
用石头、水泥在河岸上打桩，搭建起 %""多平方米
的违法建筑。
奉贤区的李先生也反映，新奉公路 !!%)号北

面有人填堵河道并违法搭建，在 !"%%年曾将违法
搭建拆除，但是现在又死灰复燃。

志愿者 黄菡彦 本报记者 金志刚
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! ! ! !“我是一名盲人，在 %"号线南京东路站使用无
障碍电梯时，险些被乘坐同一台电梯的正常人推
倒。”昨天，家住黄浦区的印先生向本报“夏令热线”
反映他在使用地铁无障碍电梯时的遭遇。

现场实录 图方便不少人来搭乘
昨天下午 (时许，记者来到地铁 %"号线南京

东路站，虽然不是高峰时间，但该站是 !号线与 %"

号线的换乘站，又紧邻南京路商业区，所以客流量
比较大。顺着指示牌，记者在一处进站口找到了一
部无障碍电梯。记者在这座电梯前观察了仅一刻
钟，发现无障碍电梯受欢迎程度出乎意料，几乎趟
趟爆满。身强体壮的中青年、提着手提袋的阿姨们

都非常喜欢这种“直达方式”。然而，记者注意到在
电梯旁的“服务信息”中明确写有“本电梯优先为行
动不便、身体不适等乘客服务。”而离此 %"米处就
有一部上行的手扶电梯。
记者联系到了地铁服务中心的工作人员，工作

人员解释称，以前是采用“按铃呼叫，专人开启”的
管理模式，那时基本没有年轻人乘坐。而自从取消
了这一管理模式，改为“即按即开”的自助式使用方
法后，确有不少年轻人钻了“空子”。同时，地铁管理
方也在电梯旁张贴了一块醒目的“文明礼让，优先
老弱”的黄色标志，并在早晚高峰时段在电梯旁挂
起小喇叭循环播放此宣传语。

记者随后来到同样换乘人流较大的 !号线静
安寺站，发现此处的情况相对来说要好些。其主要
原因是，!号线闸机口通往站台的无障碍电梯都地

处车头、车尾较偏远位置，离上下行扶手电梯较远，
所以也无中青年“舍近求远”。

有关部门 便民服务需乘客自觉
针对无障碍电梯经常被年轻人“霸占”这一现

象，不少有这方面需要的乘客纷纷“抗议”，“原本提
供给我们的便民服务，却被一些年轻人乘坐，挤不
过只能再等一班。”

据了解，无障碍电梯并非残疾人专用，也并没
硬性规定健全人士、不携带大型行李的人就不能使
用，因此在管理上全靠乘客自觉。地铁工作人员强
调，作为普通乘客不应该占用资源，影响相关人员
出行。在乘坐无障碍电梯时乘客们应该主动“文明
礼让，优先老弱”。 本报记者 张欣平

志愿者 段雨菲 殷佳维

现场访谈

现场目击

! ! ! !今天上午，市交通港口局党组书记、
局长孙建平（见图!来到“夏令热线”现场，
接听市民来电，解决市民诉求，并接受了
本报记者的专访。
孙建平表示，随着城市公共交通硬件

基础设施和软件服务水平的进步，目前市
民对公交空调不制冷、车辆冒“黑烟”、终
点站噪声等方面的投诉相对较少，但市民
对公交行车秩序、完善轨道交通与公交的
衔接、打击非法运营等方面的诉求还不同
程度地存在。

提升公交服务
孙建平介绍，已专门组织人员，督促公

交企业严格执行《公共汽车和电车客运服
务规范》，在确保外环线内号码线路，首班
车不晚于 *：("，末班车不早于 !!：("；外环
线内文字线路，首班车不晚于 &+""，末班车
不早于 !%+""；市通郊公交线，首班车不晚
于 &+""，末班车不早于 !%+""的基础上，重
点检查外环线内号码线路，以及跨越外环
线且线路长度三分之二在外环线内线路的
行车间隔，确保高峰时段不超过 )分钟，其
他时段不超过 !"分钟。

方便市民出行
与此同时，结合轨道交通和枢纽建设、大型居住社区

（保障房基地）开发、边远小区配套、城乡一体化建设等工
作，交港局将进一步优化调整公交线网，重点加强轨道交通
与其他交通方式在枢纽设施、运营组织等方面的有效衔接：

!内环内!减负" 以轨道交通为主导"视客流情况削减

与轨道交通客流走廊重复的线路"减少或缩短穿越性长线路#

!内外环间!搭桥" 以轨道交通为骨架"增加连接轨道交

通站点$枢纽和居住区客源点之间的驳运线"今年新辟 !"条左

右%最后一公里&线路# 逐步使公共租赁自行车成为解决轨道交

通%最后一公里&出行的重要途径之一"方便市民换乘出行#

!外环外!扩网" 对无轨道交通通达的崇明新城"依托

高速公路网发展点到点公交快线# 进一步完善区内公交网

络"重点发展新城到镇$镇到村的两级公交网络"进一步提

高郊区新城和新市镇中心区域公交线网和站点覆盖率#

净化客运市场
孙建平表示，将以出租汽车电子运营标签全覆盖为契

机，积极联合公安交警部门，对克隆出租车涉嫌使用伪造号
牌、套牌等违法行为的，除对违法当事人由交通执法部门以
罚款上限进行处罚外，公安交警部门依据《道路交通安全
法》相关规定对其处以行政拘留 %*天以下处罚。

孙建平局长也通过本报“夏令热线”呼吁，请广大市民
不要乘坐没有保障的非法营运车辆，并在遇到执法人员检
查时如实讲述事情经过，积极配合执法人员调查取证，共同
抵制非法营运行为。 本报记者 张欣平

来电投诉#!"#!$$%%%

" 徐汇区的史先生 小木桥路中山南二路
乱设摊现象严重，影响市容和附近车辆通行。

" 杨浦区的陈女士 国栋路 '政治路至三

门路段!商铺跨门经营，影响市容和行人出行。

微博投诉#&夏令热线$%%%

"&崇明羊羊 武威东路近真北路南侧有
商铺装修，封闭南侧半条人行道#包括盲道$，造
成行人行走不便。

短信投诉#!'$!'$(!!'$$%%%

" 手机尾号 )#*"的市民 豫园地区三牌
楼路的马路两旁长期停靠旅游大巴，严重影响
附近车辆通行和周边居民出行。

" 手机尾号 )+"#的市民 浦东新区峨山
路 !)"弄 !&号门前道路和整个里弄内，水管
排放施工后道路未及时填平，土石乱堆，给居民
出行带来不便。

邮件投诉#,-.,&/,012345236$%%%

" 杨浦区的苏女士 延吉中路 %%$ 弄 *)

号 %"%室的业主私自封天井并且搭设超长反光
雨棚，影响了楼上居民的安全与正常生活。

" 徐汇区的林先生 东安路东安一村小区内
垃圾箱随处放置，污水横流，垃圾遍地，影响居民正
常生活。志愿者 郭源 章文晟 朱颖婕 整理

现场一%三$四号线金沙江路站

小贩占道设摊 黑车蹲点拉客
有市民来电反映，轨道交通三、四号线金沙

江路站每天从早到晚都存在大量乱设摊和黑三
轮、黑摩的拉客现象，影响市民通行已经好几年。
记者下午 &时来到现场，正值下班高峰时

间，发现站外两百多米的人行道各种摊位多达
五六十个，晾衣架和大大小小的板车、推车占
据了整条人行道，行人只能在车辆间绕来绕
去，耳边还不时传来刺耳的喇叭声。摊贩们沿
路烹制羊肉串、鸡排的油烟味十分呛人，行人
走过都纷纷捂住口鼻。乘客吴女士告诉记者，
这样的情况已经持续了两三年，“这里太乱
了，老人和孩子进进出出实在危险。”
晚上 '时，记者在现场看到不少女乘客从

轻轨站出来即遭到黑摩的、黑三轮司机的团团
“围攻”，有的甚至用手拉人抢客，以致女乘客惊
慌而走。李女士对记者说：“我每次加班路过这
个点都会遇到这个情况，简直就是抢人啊，一点
安全感也没有，也没人管管！”

现场二%二号线陆家嘴站%号口

摊贩定点上班 广告小卡一地
陆家嘴站周围拥有诸多上海地标建筑及旅

游景点，来往游客甚多。然而有市民反映，二号
线陆家嘴站 #号出口处有许多无证摊贩“定点
上岗”，严重影响乘客出行。
记者来到现场，首先进入视线的是两个摆

放着各式各样小物件的摊位，太阳帽、扇子、玩
具、手机贴膜等商品应有尽有，时不时有乘客被
这些小商品吸引过去驻足围观，挑选商品，以致
本就狭小的空间又被缩小，路过的陈先生说，这
里长期来就被这几个摊贩定点占用，出口常常
被堵得厉害。

记者向前走了几步，看到几名游客被四个
发放旅游小广告的人拦住，这些人不停地推销
旅店，几名游客不得不接下小广告，但走了几步
就随手扔掉，地上散落了一地的广告纸。乘客张
小姐告诉记者，陆家嘴附近旅游景点众多，一直
是旅游商家的必争之地，发放旅游小广告的现
象也就应运而生，从未间断过。

现场三%二号线南京东路站

分流处被占领 进出者绕道行
市民王先生来电反映，在二号线南京东路

站 #号出口处有乱设摊现象，在人流量大的时
候出行很是不便。
记者在现场发现，为了在高峰时段让乘客

有序进出不至于拥堵，#号出口处分设了五个
金属材质的分流装置，以便乘客有序进出。然
而商贩们却在如此狭小的通道口一侧摆放各类
小商品。由于地处繁荣的南京路地区，来来往往
的乘客络绎不绝，摊贩们“霸占”了五个分流处
的一个出入口，使得原本的分流设计作用减小
不少，乘客的进出速度大大受限。记者看到由于一
些地摊摆放的位置接近楼梯，不少乘客还必须绕过
这些地摊，才能走下楼梯，有时会不小心踩到摊贩
摆设的商品，引起不必要的麻烦。乘客秦小姐表
示，这里的乱设摊让她常常只能绕道而行，尽量
不走这个出口。

!本报记者 张欣平

志愿者 孙文晶 孔怡莹 秦怡玮

黑车拉乘客 小贩占通道 广告撒一地
市民希望有关部门整治部分轨交站点出口无序现象

! ! ! !轨交站点附近设置公共自行车停放处，原
本为了方便周边乘客停车，而家住邮电新村的
王女士向“夏令热线”反映，轨交 %"号线邮电新
村站二号出口处的自行车公用停放点却被附近
厂家违规占用，停放私家车辆。
记者昨天下午来到现场发现，二号出口处

的消防救援专用通道上停放了好多辆自行车，
傍晚高峰时在出口处推自行车走的乘客和其他
步行乘客混在一起，造成了很大的不便，而距离
出口仅几步之遥的自行车公共停放点却空空如
也。王女士向记者抱怨说：“这里停放自行车的
地方都用来停小轿车了。”
据附近居民介绍，此处的公共自行车停放

点区域，!"%"年之前一直是一片绿地。相邻的
家具厂私自移除一边的绿化，安装了一扇大门。
之后，该厂更是一度拆除了大门前的公共自行

车停放处的标志，将小轿车停到这里，将公共
的自行车停车点挪为己用。附近的居民无处
停放自行车，只能占用地铁站出口的消防救
援专用通道。
记者致电虹口区绿化管理局，相关负责人

表示王女士反映的情况确实存在，他们也对家
具厂进行过劝说，但要彻底改变这种状况有一
定难度，他们暂时没有更好的办法来解决。

如今提倡“绿色出行”，许多市民都用行动
积极响应，用自行车作为最后一公里的代步工
具。而轨交邮电新村站的公共停放点却不再“公
共”，成为了“私家”停放点，大量停放的自行车
堵塞了消防救援的专用通道，安全隐患重重。希
望有关部门能尽快处理解决，还附近居民一个
完整的公共自行车停放点。
记者 张欣平 志愿者 殷伟平 俞季昊 陈圣隆

上海的轨道交通发展迅
速，日均最高客流量已突破
700万人次。本报“夏令热线”
开通以来，不少市民来电反映
部分轨道交通站点外存在诸
多乱设摊以及黑车肆意揽客
的现象，影响乘客的出行。本
报记者和志愿者连日来根据
市民投诉的线索，现场目击了
轨交站出口处的种种乱象。

! ! ! !明天上午 '时 #(分至 $时 #(分& 由上海

市城投总公司副总经理顾金山就城市供排水问

题接听 !夏令热线" 来电& 市民可拔打热线

!"#!$沟通交流'反映问题(

明日提示

!"#$%&' ()*+'

一厂家擅自占用10号线邮电新村站公共停放区域
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热线追踪

! ! ! !近日，有市民向“夏令热线”
反映，浦明路微山路一工地夜间
无证施工噪声扰民。记者暗访后
) 月 ! 日以“轰隆隆倒渣土 灰蒙
蒙尘满天”为题予以报道。) 月 (

日深夜，在“夏令热线”施工整治
特别行动中，记者跟随执法人员
再次来到该工地。只见该工地好
像事先听到风声般，大门紧闭，
工地空无一人，入口处墙上张贴
着台风期间撤离避险的告示。

据工地保安称，他们从未在
!! 时以后施工。然而，在整治行
动的执法人员离开没多久，“夏
令热线”便接到附近居民来电，
反映该处工地在执法人员前脚刚
走后脚又开始施工，并且一直持
续到凌晨 ( 点以后。

)月 #日晚，居民高先生再次

来电，投诉浦明路微山路的这处工
地仍旧进行夜间施工至凌晨 %点以
后，并且白天工地内的土方车排起
长队连续施工，扬起漫天的尘土。

)月 *日晚，记者再次来到位
于浦明路微山路的这处工地，发现
工地的大门敞开，入口处张贴的告
示也不见了踪影。进入工地，只见数
辆土方车正在等候装载渣土，工地
上的渣土已经堆积成山，足有两人
高，一辆挖土机正将渣土装载到土
方车上，不远处几辆顶灯写有“安远
基础”的土方车满载渣土驶出工地，
发出轰隆隆的噪声，地面也随之一
起震动，并且扬起很大的尘土。
记者晚上 %"点多离开工地时，

工地上的土方车仍在忙碌地装载。
来电居民高先生气愤地表示，这家
施工单位胆子也太大了，“屡教不改
该狠狠治一治了！”

本报记者 张欣平

志愿者 黄菡彦

盲人搭无障碍电梯险被人推倒
地铁管理方：普通乘客不该占用资源，影响老弱病残人员使用

近年来，申城河道治理成效显著，从市民的投诉中便可见一斑———

水脏时掩窗避开臭气 河清后推窗却见违建
新世纪初，夏令热线接

到的河道污染投诉较多。经
过近10年的整治，如今这
方面的投诉量减少，但新的
问题又出现了，往日河道黑
臭，在河边居住的人们怨声
载道，如今水清岸美，又有
人看中河岸的“风水宝地”
搭建违法建筑。

! 轨道交通 !$%号线金沙江路站外外乱设摊现象严重 本版摄影 本报记者 楼文彪 见习记者 陈梦泽

! 黑摩的在站外拉客
! 水果摊堵在出站口

! 居民反映该中转站几乎全天 &%小时有土方车进出


